

Francisco Javier Fernández Nieto, *Instituta Hispaniae Celtica* (=Colección Historia y Geografía 354), Sevilla, Editorial Universidad de Sevilla, 2018, 340 pp. [ISBN: 978-84-472-1800-4].

Debemos agradecer esta reciente obra, dedicada a recoger diversos artículos sobre instituciones celtibéricas y otros aspectos históricos conexos de la Hispania prerromana, al Servicio de Publicaciones de la Universidad de Sevilla. El autor de tales trabajos es el profesor Francisco Javier Fernández Nieto, catedrático de Historia Antigua, jubilado en el ámbito docente aunque muy activo en el campo de la investigación. Se han encargado de seleccionar las diferentes contribuciones y de preparar su edición los profesores Antonio Caballos, Martín Almagro y Julián Espada. El libro reúne una serie de quince artículos, aparecidos entre los años 1992 y 2013 en diferentes revistas especializadas (*MHNL*, *Gerión*, *Saguntum*, *Palaeohispanica*, *Antigüedad* y *Cristianismo*, *TTVV del SIP*), así como en actas de congresos y en misceláneas. Técnicamente la edición supone una muestra de correcta presentación para cualquier lector, ya que está muy cuidada, por la tipografía –incluidos los caracteres griegos–, por la resolución de las imágenes insertas en el texto de los artículos y por el formato general; todo ello, unido a la pulcritud metódica del autor, coadyuva a que la obra en su conjunto se lea agradable y provechosamente.

El volumen se abre con una semblanza académica del profesor Fernández Nieto, a la que sigue un catálogo parcial de sus publicaciones, dividido en campos científicos relativos a la Historia Antigua. Vienen a continuación los 15 artículos que forman el grueso del volumen, ordenados por temas y cuyo contenido interesa concretamente las siguientes parcelas: estudio de los elementos y función de la Cueva de Fortuna; la explotación de la sal en la Hispania primitiva y romana; interpretaciones en materia religiosa, social y técnica de los pueblos antiguos de la Península; textiles y coberturas para uso animal; instituciones jurídicas celtibéricas y regulación de la cabaña ganadera (2); una revisión del Bronce de Cortono; las federaciones celtibéricas de Santerón (Cuenca) y de San Pedro Manrique (Soria), así como la práctica de la ordalía (2); las *leges templorum* y los *luci*; un *catillus* de Lugo y su inscripción paleohispánica; la predicción de las langostas prefijando la cosecha (2); el rito celtibérico de la *incubatio* y la adivinación (2). Al final de cada artículo figura la correspondiente bibliografía. Nuestro autor aporta en estos trabajos un perspicaz análisis a través de sus precisas observaciones, alcanzando así conclusiones muy sugerentes. Se añade un copioso y muy útil índice, que han elaborado los editores a partir del conjunto de los artículos y que recoge los gentilicios, las voces griegas y los términos en latín, los celtismos y germanismos, y el léxico institucional; cierra esta sección del libro un listado analítico, así como de antropónimos, teónimos y topónimos, de las fuentes epigráficas y de los repertorios iconográficos; cabe señalar que se podría haber incluido asimismo un catálogo de las distintas figuras recogidas en varias de las contribuciones.

El lector español y extranjero dispone ahora de una obra claramente precursora sobre los aspectos institucionales –en su sentido más amplio– del mundo céltico dentro de la Península Ibérica: cabe considerarlo, desde luego, como el primer libro de este sesgo en España, aunque ciertamente existen otras interesantes monografías y misceláneas sobre el conjunto del mundo céltico. Quien desee adentrarse en el edificio institucional de la Hispania céltica –sea prehistoriador, historiador de la Antigüedad, medievalista, filólogo clásico, indoeuropeísta o antropólogo– no quedará indiferente ante este importante compendio de artículos ya existentes. La intención de los editores, que conocen bien la valía académica del autor, ha sido sin duda facilitar la consulta de estos *opera minora et dispersa* y llamar la atención sobre su relevancia, en la línea de un *choix d'écrits* específicos. Como ellos mismos escriben, “se recogen aspectos variados de la vida de los pueblos antiguos de nuestra protohistoria peninsular; se analizan ritos y costumbres, instituciones religiosas y sociales, económicas, políticas y etnográficas, se plantean problemas sobre la magia, anfictionías y fiestas comunes. El estudio del mundo indoeuropeo no presenta sólo una vertiente gramatical, religiosa o literaria, sino que ofrece un continuum entre las diferentes instituciones. Constituyen estas aportaciones un ramillete de trabajos muy provechosos para quienes pretendan profundizar en la vida, costumbres, etnografía e instituciones de la Hispania céltica” (p. 13). Queremos destacar, además, el mérito de saber poner en relación este ámbito con los del mundo griego y romano, que el profesor Fernández Nieto domina con propiedad, así como con otras parcelas de la Antigüedad, y ello con la clara visión exegética propia del autor.

Se trata, en suma, de una contribución indispensable no sólo para la historia de la celticidad, de los pueblos celtas en la Península Ibérica y de sus elementos comunes a otros espacios indoeuropeos del Mediterráneo –no en vano el autor asocia perfectamente el aparato documental con el bagaje institucional griego y romano–, sino también con el objeto de poder comprender aspectos novedosos de la religión, la sociedad y el derecho de los celtas en Hispania. Interesará también, sin duda, mencionar aquí el último y brillante trabajo publicado por Fernández Nieto sobre esta misma temática, que no pudo recogerse en los *Instituta*, titulado “*Plynteria celtica*. La ceremonia lustral de San Beturián”, [en] S. Montero y J. García Cardiel (coords.), *Santuarios oraculares, ritos y prácticas adivinatorias en la Hispania Antigua*, Madrid 2019, 87-110.

Ángel Aleixandre Blasco  
angel.aleixandre@uv.es  
Universidad de Valencia